

	PTAS.	CT.
... ..	1	25
... .. (Unión Postal).	2	50
... ..	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Interesante al público

CORONAS ♦♦ MORTUORIAS

Grande y variado surtido de coronas, lamparillas, macetas y otros objetos mortuorios.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Tienda La Bandera Española—5 Jovellanos 5

PANELLET SS.

Auténticos y archi-superiores.—La Pajarita, San Nicolás—Pueden Vds. obtenerlos de regalo si quieren. ¿Qué, cómo? Pues muy sencillo visitando antes la Tienda Nueva de San José y allí les entregarán la solución de este problema. No olviden La Pajarita el cambia todo artículo que salga malo.

La Pajarita—San Nicolás—Palma

AL DIA

Obstinación

Los actuales conflictos económico-sociales que a diario van surgiendo del seno de las fuerzas vivas de la nación, hacen converger las miradas de todos los españoles hacia el centro de la Península, hacia el Madrid lejano, venido a ser para unos el idolo de la ambición y de la gloria, mientras que no es para muchos, otra cosa que el blanco de todos los odios y el causante de todas nuestras desventuras.

Ciertamente, es un funesto presagio para todos el ver un Gobierno que para sostenerse y continuar siendo árbitro de nuestros destinos, no tiene más remedio que valerse de toda clase de amenazas, hollar la ley e imponerse por la fuerza. Y el argumento más convincente que pudieramos ofrecer a los que aun cierran los ojos a la acelerada marcha que van tomando los sucesos, para evidenciarlos al poco ó nulo prestigio de los de arriba, no es otro que el demostrado ya por los hechos mismos. Hoy Cataluña vá a la cabeza de un movimiento que amenaza tambalear la política histórica, movimiento que no es sino consecuencia de aquellas *chifladuras* que con tan buena sombra satirizaban los chicos de Madrid, tenidos, con razón, por los más listos de la Península é islas adyacentes. Y el fruto natural y lógico de todo ello es, que la doctrina de ayer que engendró las protestas de hoy, lejos de conjurarse, va esparciéndose por las restantes regiones españolas, y no cabe dudar que esta semilla fructificará aunque parezca men tira.

En Madrid entienden el patriotismo de una manera muy distinta de como lo entienden en otras partes. La opinión pública, dirigida y aún mejor, sugestionada, por un puñado de políticos muy medianos, cuando no ignorantes, ó por una prensa periódica sin sentido moral alguno, hacen de los conflictos nacionales un medio de aumentar obstáculos a los gobiernos y aumentar la tirada de números, en vez de coadyuvar a conciliarlos, a detenerlos ó a reprimirlos. A nadie se le escapa, sin embargo, que estos juegos de los partidos que turnan en el Poder y de los periódicos que viven sosteniéndolos ó derribándolos, solo varían en cuanto a la forma, porque en el fondo todos obedecen a un mismo fin: a la salvación del Estado viejo, de ese Estado español, que dirigió un día la política internacional, y hoy no puede salvarse a sí propio como no sea alimentándose de sus hijos.

Hoy podemos decir que nuestros gobernantes mantienen una paz y una tranquilidad aparentes, á son continuado de trompetas; mientras en el fondo no vemos otra cosa que el monstruo de la anarquía devorando el espectro de la ineptitud y de la impotencia.

En esto ha venido a parar aquel Madrid donde resonó por espacio de más de medio siglo la altanera vociferación de nuestros patriotas de profesión, que hoy se ven en el caso de delirar desconcertados... porque no se avienen a la obra de economía y de salvación, verdaderamente nacional, que les restringe la despensa.—B.

El problema catalán

Hemos tenido ocasión de ver una carta que don Alberto Rusiñol, presidente de la Sociedad Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, dirige á un elocuente diputado á Cortes, íntimo amigo suyo.

Trátase en dicho documento, del problema planteado en Cataluña, y tanto por esto como por ser su autor el representante de una sociedad de tanta importancia en aquella región, creemos que nuestros lectores han de encontrar interesantes las manifestaciones que el señor Rusiñol hace.

La carta dice así:

Barcelona 25 Octubre 1899.

Querido L.: Tu cariñosa carta del 22 me ha hecho reflexionar hondamente, dándome la medida de la intensa preocupación que produce la agitación é inquietud de Cataluña. En contestación á tus desinteresados y nobles consejos, voy á abrirte mi pensamiento y mi corazón, sabiendo que hablo á un amigo de verdad, que ha sabido conservar su independencia en ese ambiente político corruptor, y constándome que estás convencido de que los actos de mi vida pública no están inspirados por la idea de medro, así como de que nadie me gana en amor á nuestra patria, dejando aparte que no tengo sueños de ambición.

El desastre inmenso que sufrimos el año pasado, sin atenuantes de ningún género, puso al descubierto la inmensa podredumbre que corroía la organización de nuestro Estado, la incapacidad absoluta de nuestros gobernantes, la inmeraldad de nuestra Administración. Fué la verdadera bancarrota de un régimen que, durante veinticinco años, estancó el poder en unos mismos hombres, esterilizando las iniciativas y las fuerzas de una generación intermedia á la que cerró el paso, engañando vilmente al país, que no le regaló recursos, con apariencias de organización y falsos mirajes de ejército y de marina. El engaño fué inmenso en el país, matando la fe en los que habían creído en aquellos hombres, y fortificando las esperanzas de los que venían soñando en una transformación completa de nuestro país, devolviendo la vitalidad á las partes que lo componen, paralizadas por el exceso de uniformidad y por un centralismo absorbente. Los regionalistas venían predicando en nuestra tierra hace muchos años, sin avanzar gran cosa, y nada hubiesen conseguido en mucho tiempo, á no ser la espantosa deshecha que presenciábamos, que fué la revelación de nuestra ruina moral y política.

El movimiento que se produjo en toda España fué parecido. Las clases que habían permanecido alejadas de la política, dejando hacer á los mangoneadores y presenciando el indigno escarnio del sufragio, ora por conciencia de su gran responsabilidad, ora por impulsos del propio interés, sintieron la necesidad de intervenir en la cosa pública y sacudieron su apatía; por otra parte se produjo un movimiento centrífugo que en Cataluña se manifestó con poderosa fuerza por tener esta región de antiguo un marcado sentido particularista y por constar con cierta organización. En Cataluña son más agudos los síntomas, porque el terreno es más abonado, pero la corriente es igual en todas las regiones de España.

Estamos en la liquidación del gran desastre nacional. Creyeron los políticos que firmado el tratado de paz quedaba ya todo concluido y resuelto, siendo así que ahora empezamos á tocar las consecuencias. Lo que está ocurriendo ahora en Cataluña no es más que un episodio de la liquidación del desastre.

La conjunción de Silvela y Polavieja respondió á ese nuevo estado del país, aportando á la gobernación del Estado esos nuevos elementos que entraban en la vida pública, y traduciendo los anhelos descentralizadores en formales promesas que la opinión tomó en serio. Sin eso, el actual Gobierno no hubiese sido llamado á regir los destinos del país, y sea dicho de paso, pocos ministerios, al comenzar sus tareas, han tenido una masa de opinión tan compacta á su lado. Por desdicha suya ó nuestra ha tenido el raro privilegio de ir restando todos los días fuerzas y elementos, acabando por colocarse resueltamente en contra de un movimiento formidable de opinión precisamente la que le dió vida, y dejando incumpli-

das sus más formales promesas de descentralización, continuando la vergonzosa tradición de nuestros partidos políticos, tan pródigos en promesas de mejoras como avaros en buenas obras. Esta vez, sin embargo, la gente nueva, que tomó buena nota de las promesas que se le hicieron cuando dieron el impulso para que llegaran al poder los actuales gobernantes permaneció atenta y vigilante, no conformándose con las evasivas y con el ganar tiempo, de que tanto se ha abusado en otras ocasiones. Recuerda á todas horas las promesas y reclama su cumplimiento.

Por otra parte, el país no ve en nada propósitos de mejora y no ha vuelto todavía de su asombro ante el proyecto de presupuestos. El anuncio de todas esas economías de que se habla, sin un cambio radical de organización, no producen efecto alguno, porque no habiendo, como no hay penalidad para los *deficits*, que son mal crónico de nuestra vida financiera, y siendo tan expedito el camino de los créditos suplementarios, el país no cree en esas economías, como no cree ya en los políticos ni en el ejército ni en la marina. Quiere algo más radical, este es, sustraer de la Administración central el mayor número de atribuciones en materias financieras, dándolas á las regiones para que aprendan á administrarse y no sufran los terribles efectos de la inmoralidad administrativa.

Cataluña, por motivos especialísimos, tiene razones para desear más que nadie el concierto económico. Perdido para la burocracia el mercado de ultramar, ese gran número de empleados que allí hacían presa vuelven sus ojos á lo que resta de España, y en primer término ver surgir á Cataluña, que es la región que más trabaja y produce, en una palabra, la que más se presta para la explotación y el fraude. Alguien hubo de decir—y esto se ha repetido en Cataluña—Si hemos perdido Cuba, todavía nos queda Cataluña. Los presupuestos de Villaverde han dado mayor cuerpo á esa fundada alarma, ofreciendo la perspectiva de un ejército de investigadores que surge con los nuevos impuestos, especialmente el de utilidades, aumentando ese presupuesto clandestino que se cobra en la sombra, estableciendo el cohecho como sistema, y difundiendo la inmoralidad como fuente de ingresos.

Por mi parte no he influido poco ni mucho en organizar esa resistencia pasiva que amenaza extenderse por toda España como una epidemia, pero la actitud de estos industriales me mueve á simpatía porque descubro en ella, no el egoísmo del contribuyente que encuentra muy cómodo lo de no pagar, sino el ansia de mejora administrativa y un verdadero sacrificio en pro del interés de la comunidad. Buena prueba de ello la tienes en el hecho evidente de los perjuicios que les irroga la situación anormal porque pasa nuestra ciudad, dejando aparte el daño del apremio y de los embargos, que retrae á los compradores en la época del año mas propicia al negocio.

A pesar de esto se resisten y están dispuestos á sacrificar su libertad si es preciso, con la conciencia de quien defiende una buena causa.

Realmente, el procedimiento es anárquico y coloca al Gobierno en terreno insostenible, pero al fin y al cabo esta forma de revolución, que este calificativo merece, significa un progreso respecto á aquellas que realizamos nuestros padres y abuelos con derramamiento de sangre. La culpa la tiene en gran parte un gobierno que se hace sordo á la opinión, que cohibe el derecho de petición ó que cuando lo tolera hace escarnio de las aspiraciones del país que exige con razón que marchemos por rumbos diferentes de los que hasta ahora hemos seguido.

La lucha está entablada, entre un gobierno que quiere un país muerto, y una región que quiere intervenir de una manera decisiva en la cosa pública. Hasta ahora la nación había sido para el gobierno, y lo que se pretende ahora es que el gobierno sea para la nación. El actual obispo de Vich dice en su hermoso libro *La tradición catalana*: La transformación pasiva de un país (que es á lo que se nos lleva), no es signo de vida sino de muerte. Nosotros y con nosotros todos

los buenos patriotas, hemos de desear la transformación activa, lo que es fruto de la vida y del movimiento, no la que deriva de la descomposición cadavérica. Por esto considero sana y patriótica esa actitud resuelta de Cataluña, inspirada en el amor de la patria común, en el deseo de que prosperen todas las partes de esa gran unidad producto de la Geografía, de la Historia y del interés, violentada en la natural expansión de sus componentes por la fuerza de una artificiosa uniformidad.

¿Quién piensa aquí ni ha pensado nunca en separarse de España? Cataluña tiene plena conciencia del gran papel que le está reservado en el seno de la nacionalidad española, que constituye el sistema circulatorio de su riqueza y quizás arrepentida de haber abandonado la acción política aspira á intervenir ahora de una manera más directa en la administración pública, llevando la delantera como la ha llevado hasta hoy en el campo industrial, señalando á las demás regiones la política a seguir, imponiendo la organización nueva, que á todos ha de beneficiar, como impuso en otros tiempos el regimen proteccionista que tanto ha contribuido al desenvolvimiento industrial de España entera.

¿Qué significa que se haya dado aquí algún grito subversivo, aquí donde todas las exageraciones tienen asiento? En esta tierra de los anarquistas, que reniegan de toda patria, ¿tiene algo de particular que existan algunos que sueñen con separatismo? Lo que sí puedo decirte, que aun los catalanistas más exaltados, que han perdido por completo la fe en los políticos, tienen sus esperanzas puestas en la Reina, por ser quien es, por haber nacido en un país donde la vida regional es respetada, y por el cariño que ha mostrado siempre á Cataluña. El presidente de la Unión catalanista acudió hace pocos días á su amparo, y en su intervención fian muchos para llegar á una solución de concordia.

Voy á citarte además un hecho significativo que demuestra evidentemente que ahí se falsea la opinión de Cataluña. La campaña insensata de la prensa de Madrid, inclinada á hacer sensacionales los hechos, atenta sólo al resultado inmediato de la tirada, ha producido más regionalistas que toda la prensa de Cataluña junta, y cree que hubiese hecho separatistas, si hubiese aquí gérmenes de tamaña aberración.

Lo singular del caso es que en las demás provincias de España cuya mala voluntad se concitaba contra Cataluña, por virtud de la aludida campaña, se ha revelado una súbita simpatía hacia esta región, y la mayor parte de los periódicos, en vez de formar coro con la prensa de Madrid, se asocian al movimiento de Cataluña reconociendo así que hay en su fondo algo que interesa al país, el remedio contra los males y daños que á todos nos combaten. Esta es la mejor defensa de las acusaciones que se han dirigido á Cataluña.

Mi intervención personal en estos asuntos ha sido la del que ansía una concordia. Incurriendo en la impopularidad, cuando ocurrió la caída del general Polavieja, hubo de llamar á los representantes de los gremios induciéndolos a transigir, y mis gestiones fueron inútiles ante la fuerza impulsora de la opinión que se me vino encima. Últimamente el telegrama que dirigí al presidente del Consejo, que ha sido calificado de intimidación, fué sencillamente un cable que yo tendí para que se nos diera algo con que amansar á la fiera. El Gobierno, según parece, se ha liado la manta á la cabeza, y no quiere ceder ni un ápice. Lo triste es que cada día que pasa, el arreglo es mas difícil: la resistencia enconna los amigos y exacerba las pretensiones. Lo que ayer hubiese bastado para dar satisfacción á la generalidad, hoy resulta con cesión insignificante y ridícula.

En nuestra historia se repite constantemente este fenómeno de los gobiernos intransigentes que llegan tarde, y que otorgan sus concesiones ó reformas fuera de razón.

¿Por qué en vez de suspender las garantías y denegar el permiso para el *meeting*, ante una situación como la de Cataluña no acuerda el Gobierno enviar aquí á uno de sus ministros para

estudiar el problema, poniéndose en relación con el país, acudiendo á las corporaciones y entidades para depurar lo que merezca de momento ser atendido, y para señalar lo que no se considere práctico ó conveniente? En todos los países del mundo éste es el camino que seguiría el Gobierno, pero aquí nos ha sucedido que hemos perdido la isla de Cuba sin que un solo ministro de Ultramar haya ido allá para conocer sus necesidades y aspiraciones, digo mal, fué allí el ministro Soler y Plá, quien, al llegar se encontró con que ya no era ministro.

Uso de los saludables efectos de este movimiento—lo cual te lo hará simpático—es que ha inferido un golpe de muerte al caciquismo. Fíjate y verás como en estos momentos calla, y lo que parecía una fuerza irresistible es una cosa muerta. No se atreve á levantar la voz; en parte alguna aparece y queda demostrado que nada puede en ninguna de las corporaciones importantes de Barcelona. Está visto que cuando vive y acciona la opinión desaparece el caciquismo, que tiene también su enemigo en la vida corporativa.

He abusado ya bastante de tu atención; pero ansiaba exprimirme contigo, que aún en Madrid logras sustraerte del viciado ambiente que corrompe nuestra vida política, y que con tu autoridad é influjo, puedes ayudarnos á llegar á una solución digna para todos. No me cansaré de repetirte que estamos haciendo obra nacional, y que así empiezan á comprenderlo de todas partes, pues nos llegan adhesiones de las más apartadas provincias. Hazme el obsequio de enviarme tu proyecto de concierto económico para tenerlo presente.

Si crees útil dar á conocer á alguien todo ó parte de esta carta, puedes hacerlo, autorizándote para que hagas de la misma el uso que estimes conveniente.

Te envía un cariñoso abrazo tu amigo del alma.

ALBERTO RUSIÑOL

(De El Español).

La cuestión internacional

En Alemania

Berlin 27.—Va generalizándose la creencia de que el Emperador Guillermo suspenderá su viaje á Inglaterra, consiguientemente así algunos periódicos.

Esperase que un día de estos el Czar de Rusia pasará por Berlín de regreso de San Petersburgo y tendrá una conferencia con el Emperador.

En Rusia

Berlin 27.—Según dicen de San Petersburgo, el conde de Mauraviev irá á Darmstadt á reunirse al Czar para tomar acuerdo sobre los asuntos pendientes en Africa, en China y en Persia.

Se desmiente que vaya á enviarse una división de la escuadra Rusa á Africa, aunque el ministro de Marina tiene tomadas todas sus disposiciones para hacerlo cuando sea preciso.

Un crucero ruso irá á la bahía de Delagoa.

En los Estados Unidos

Nueva York 27.—Aumenta de día en día la agitación en favor de los boers.

Los irlandeses, que tan numerosos son en este país, y los ciudadanos oriundos de Alemania son los que siguen la campaña con mayor empuje.

Según telegramas de Washington que hoy publican los periódicos de este país, ha sido entregada al presidente, Mr. Mac Kinley, una esposición, en que millares de firmantes piden que el gobierno de los Estados Unidos ofrezca su mediación en el actual conflicto entre Inglaterra y las Repúblicas Sud-africanas.

Mr. Mac Kinley, comprendiendo que pelagra su popularidad si persiste en apoyar incondicionalmente la política de Inglaterra, acogió benévolutamente á la comisión, prometiéndola estudiar detenidamente el asunto.

En Inglaterra

Londres 27.—En la Cámara de los Comunes se ha tratado hoy nuevamente de la actitud de Europa ante la guerra entre la Gran Bretaña y el Transvaal.

El diputado conservador

len ha expresado el temor de que las potencias europeas, si se prolonga la lucha, saquen partido de las dificultades que Inglaterra ha de vencer, para atacar á alguna de las posiciones británicas.

Cree que el gobierno es de esta opinión, toda vez que está alistando la escuadra volante.

—Todas las potencias—decía el orador—excepto Austria, aborrecen á Inglaterra.

—Excepto Italia—exclamó en aquel momento una voz.

—Convenido—replicó Mr. Bowlen—excepto Italia.

El Sultán de Turquía
Londres 28.—Al mismo periódico le dicen desde Constantinopoli que al enterarse el Sultán de las contrariedades sufridas por los ingleses en los últimos combates, telegrafió al gobierno de Londres lamentando no poder ayudar en esta ocasión á sus amigos los ingleses.

Protesta de Alemania
Berlín 28.—Aumentan las protestas de Alemania contra el viaje á Londres del Emperador Guillermo.

El *Hamburger Nachrichten* prevé manifestaciones populares si el Emperador Guillermo persiste en su viaje el cual en las circunstancias presentes pasa los límites de un acto de cortesía familiar y llega á convertirse en suceso gravísimo para el imperio y el pueblo germánico.

La prensa rusa
Berlín 20.—El *Novosti* de San Petersburgo dice que la neutralidad de Europa en la guerra del Transvaal cesaría en el caso de que Inglaterra manifestara pretensiones á una dominación exclusiva en Africa. Añade que, aun sin unirse por una alianza, Francia y Alemania podrán ejercer decisiva influencia para establecer en el Sur de Africa una sólida y larga paz.

Ambas naciones—dice también—son las únicas interesadas en no tolerar el predominio inglés en aquella región.

Importante á las señoras
Dentro de breves días llegará á esta capital don Luis Pastor, antiguo viajante de la casa Pampló de Valencia, hoy socio (dicho señor) de la nueva casa *Pastor Hoyos H.*

Dicho señor es portador de las más altas novedades en lanas y sedas para trajes propios para la estación entrante y una bonita colección de abrigos-capas en piel y últimos modelos de paño bordados.

También ofrecerá los últimos modelos en sombreros para señora.

Como de costumbre se hospedará en la fonda de Barnils.

NOTICIAS

De las islas: Ibiza

El sábado á media noche un repique general de campanas anunció la salida del palacio episcopal del Ilmo. señor Obispo de Sion, quien como ya dije en mi anterior se había de embarcar con dirección á Madrid. Nombreoso gentío se apiñaba por las calles, acompañándole hasta el muelle con el fin de rendirle el último homenaje de despedida al que ha sido durante muchos días nuestro ilustre huésped. Autoridades civiles, corporaciones y representación de todos los cuerpos armados, vistiendo de uniforme se apresuraron á darle el último adiós, y á la vez una prueba de cariño y respeto que sienten por él sus subordinados y los habitantes de esta isla, quienes no hacen más que corresponder en una pequeña parte á las muchas privaciones y molestias que se ha impuesto el docto prelado, para cumplir con su ministerio espiritual, ni un solo día ha tenido libre de ocupaciones, durante su permanencia en esta, pues aún el mismo día de la marcha, confirmó á los rezagados en la parroquia de Santo Domingo.

Al bajar á la marina se encaminó al comedor del vasto local de la fonda de Sebastián Roig, la cual puede competir, sea dicho de paso, con las mejores del continente, para obsequiar con un banquete á los dignos Gobernador civil y alcalde accidental de Palma, que tan galantemente habían pasado á esta para acompañarle hasta Alicante.

Los días anteriores y por las tardes, se despidió su Ilma. de las principales autoridades y corporaciones. En todas sus visitas ha tenido frases de agradecimiento para sus paisanos. Vuelve á su vida cortesana y normal y no olvida las muchas simpatías que por él sienten este pueblo, tan necesitado de una mano protectora.

Acompañarle en su viaje sus distinguidos familiares don Félix Villanueva y don Atilano del Valle, y hasta la ciudad de Alicante una comisión del Cabildo, compuesta de los canónigos don Vicente Serra y don Antonio Tur, y del ayuntamiento el alcalde accidental señor Gotarredona y el oficial de dicha corporación don José Fernández.

El Capitán general de Baleares envió al Excmo. señor Obispo de Sion con motivo de su viaje el siguiente telegrama.—«Ruégole admita respetuoso saludo despedida mia y de todos cuerpos. Deseándole felicísimo viaje.»

En el teatro Pereyra continúa trabajando la compañía de zarzuela que dirige el señor Quillot, y aunque todos se esfuerzan para salir airoso, estreñando las principales zarzuelas del género chico, no obstante, la gente se retrae á no ser los domingos.

El oficial de telegramos señor Benassar que durante la permanencia del Obispo había venido á esta ha salido en el correo de hoy para Palma.

El clero de Ibiza como muestra del cariño que por el Obispo de Sion siente, le regaló una escribanía de plata, elaborada en Palma. El señor Obispo á su vez dió una crecida suma para repartirla entre los pobres de esta isla.—G.

33 de Octubre de 1899.

De la capital:

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta Capital se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el nuevo plano de alineación de las calles de Muntaner y de los Huertos rectificado á instancia de don Buena Ventura A Bayó, Regente de la Iglesia de la Misión.

Se halla vacante la plaza de Secretario municipal del Ayuntamiento de Formentera dotada con el haber anual de 900 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento en el plazo de 15 días, á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Ibiza da cuenta de haber detenido á tres individuos presuntos autores de la sustracción de varios maderos del edificio de las Salinas de aquel término municipal.

—Notifica la de Santa Eulalia haber detenido á un sujeto que resulta ser el autor de la corta y sustracción de un pino y haber derribado una pared de cerca de una casa de campo de la parroquia de Jesús.

—Por la del mismo puesto han sido puestos á disposición del Juez municipal de la misma seis sujetos por haber maltratado de palabra y obra á dos ancianas rompiendo las puertas persianas de una de las ventanas donde aquellas habitan.

—Da cuenta la del puesto de Sanelias haber denunciado al Alcalde de aquella villa, á dos sujetos que encontraron apacentando sus ganados en propiedad ajena.

A la hora de costumbre, salió ayer de este puerto el vapor *Beliver*, con rumbo á Barcelona llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y carga varia.

A las seis de la tarde fondeó el vapor inglés *Hazpur*, siendo portador de un cargamento de carbón mineral con destino á la fábrica de Alumbrado por Gas.

Por el Juez de primera instancia del partido de Manacor su saca á pública subasta por el término de veinte días una pieza de tierra con casa rústica sita en el término municipal de Felanig denominada *Son Xemena* justificada en 7.700 pesetas.

Igualmente se saca á la venta otra pieza de tierra sita en el mismo término municipal y punto denominado *Camada Real*, tasada en 915 pesetas.

Para el remate de dicha finca ha quedado señalado el día 23 del actual en las estrados de dicho Juzgado.

Procedente de Alicante é Ibiza fondeó en nuestro puerto ayer por la mañana á las ocho y media, el vapor *Unión*, conduciendo la correspondencia carga varia y unos cincuenta pasajeros, entre ellos el gobernador civil de esta provincia señor Alvarez Sereix, el teniente de alcalde señor Lladó, el concejal señor Garau, el oficial tercero del cuerpo de oficinas militares don Antonio Salinas y varios marineros de la armada.

Hoy á las 4 de la tarde, en la iglesia del Socorro se dará principio al

devoto mes de las Almas continuando los demás días al anochecer.

La semana próxima quedará abierta en la Cámara Agrícola, una exposición de frutales, especialmente albaricoques, almendros y algarrobos, de los caros, los cuales surten á la Cámara Agrícola.

La junta de ésta invita á los payeses á que asistan á la citada exposición, facilitándose en la Cámara cuantas instrucciones se deseen para la buena siembra, abono y desarrollo de esta clase de árboles.

El encontrarnos casi en plena época de plantación hará que la Cámara se vea muy concurrida.

La exposición de productos permanentes continúa enriqueciéndose de día en día y llamando extraordinariamente la atención de nuestros agricultores.

Hoy, día de todos los Santos, á eso de las ocho de la noche, terminados los oficios corales, se practicará en la Santa Iglesia Catedral el ejercicio del Via-Crucis en sufragio de las almas del Purgatorio.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica una Real orden circular resolviendo varias consultas acerca de la interpretación de algunos puntos de la ley de Reclutamiento y reemplazo del ejército y su aplicación al reemplazo del año actual.

El día 20 á las doce de la mañana en el oratorio del Palacio episcopal bajo la presidencia del Ilmo. señor Obispo y ante el notario eclesiástico Río, don Rafael Cifre, Pbro., se tuvo la primera sesión para incoar la causa de beatificación y canonización de la Rda. Sor Francisca Ana Cirer y Carbenell, fundadora y primera Superiora de la Casa de Hermanas de la Caridad de la parroquia de Sanelias de donde era natural. Juraron sus cargos el juez delegado M. I. señor don Matías Company, Chantre, los jueces adjuntos M. I. señores doctor don Enrique Reig y doctor don Lorenzo Moyá, canónigos de esta Santa Iglesia; el promotor de fe doctor don José Miralles canónigo y fiscal eclesiástico, el notario actuante de la causa Reverende don Juan Valent, Pbro. y el Nuncio de la misma causa don Francisco Fluxá.—El postulador es el Reverendo don Mateo Rotger, Pbro.

Con motivo de celebrarse hoy la festividad de todos los Santos, en la Santa Iglesia Catedral se celebrará una solemne función cuyo sermón estará á cargo del M. I. señor don Lorenzo Moyá, canónigo de dicha basílica.

Leemos en la prensa de Madrid, que han llegado á dicha villa los Obispos de Mallorca y Orihuela, señor Campins y Maura, el primero con objeto de jurar el cargo de senador.

Para los efectos de reclamación se hallan de manifiesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Luchmayor las cuentas definitivas de aquel Municipio correspondientes al ejercicio económico de 1896 á 97.

Ayer por la mañana circuló por esta ciudad la noticia de haber ocurrido una riña entre dos asilados de la Casa de Misericordia y que de resultados de la cual uno de ellos había fallecido á los pocos momentos.

Inmediatamente procuramos averiguar la certeza de la noticia, resultando que, serían poco más ó menos las siete de la mañana cuando se trabaron de palabras los asilados Juan Quetglas Palmer de 65 años de edad, natural de Palma y Jaime Pujol Tortell, de 79 años, natural de Andraitx, los cuales se proponían pasar á los hechos cuando intervino uno de los capataces ó porteros que puso fin á la reyerta ordenando que ambos bajaran al Director.

Así se proponían hacerlo pero al hallarse el Quetglas por la escalera fué acometido de un fuerte ataque de apoplejía falleciendo á los pocos momentos.

Pasado aviso á las autoridades se constituyó en el lugar de la ocurrencia el señor Juez de instrucción de este partido quien empezó las instrucciones necesarias ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

El otro asilado fué conducido por orden del señor Juez al depósito municipal de Capuchinos.

Sabemos que siguiendo la costumbre de todos los años, el Colegio Médico-Farmacéutico empezará dentro de breves semanas una serie de conferencias científicas.

El día 4 del actual y siguientes que sean necesarios se ejercitarán en el tiro al blanco en las inmediaciones de la *Torre d' en Pau*, las fuerzas del Regimiento de Infantería de Baleares número 1.

Ayer por la mañana se encargó de nuevo accidentalmente de la Alcaldía el primer Teniente de Alcalde don Enrique Lladó.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla depositado un dije en forma de cruz, hallado en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo.

Con fecha 3 de Octubre el Director General de Agricultura Industria y Comercio ha expedido á favor del conocido industrial don José Vich, patente de invención por veinte años por su sistema de romanas de palanca oscilante.

Anoche en el Teatro Circo, mientras el experimentador Mr. Onofroff estaba efectuando la transmisión del pensamiento, á causa de distracción del *medium*, algunos espectadores prurrieron con ruidos y alguno que otro silbido. Mr. Onofroff, creyendo que dichas protestas iban para él, dirigió al público algunas frases poco correctas, por lo que un grupo numerosísimo de espectadores fueron á dicho señor para que retirara sus manifestaciones.

Mientras tanto, en los pasillos todo eran oleadas de gente, grupos que discutían fuertemente, señoras que abandonaban el local, produciéndose el consiguiente trastorno.

El señor Gobernador obligó á que Onofroff, diese una satisfacción á los asistentes, pero al salir dicho señor sobre el palco escénico, fué silbado estrepitosamente, impidiéndole hablar.

En los pasillos se censuraban las frases, que de seguro impremeditadamente salieron de la boca del señor Onofroff.

Anoche á cosa de las siete ocurrió una acalorada disputa entre dos sujetos en el paseo de la Rambla, los cuales llegaron de las palabras á los hechos resultando ambos contendientes con varios arañazos en la cara.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que puso fin á la contienda, citando luego á dichos sujetos para comparecer mañana ante la Alcaldía.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria

Bajo la presidencia del señor Lladó y con asistencia de los señores Rosselló, Ros, Bonnin, Bibiloni, Martínez, Bestard, Planas, Llopis, Garau (don José), Garcías Moll (don Rafael), Garau (don Mateo), Martí, García Orell, Company, Pomar, Gamarra, Garcías Mell (don Francisco) y Fuster, se reunió anoche el Ayuntamiento de esta ciudad en sesión extraordinaria, siendo el objeto de la convocatoria solicitar la inhibición de la jurisdicción militar en el proceso instruido contra don Luis Martí por hechos cometidos en el ejercicio de su cargo, en la sesión pública del día 7 de Agosto último.

Abierta la sesión el señor Lladó dijo que al llegar ayer por la mañana de su viaje á Alicante, se encontró en que había sido procesado el compañero señor Martí.

La convocatoria, añadió, abraza dos extremos; primero para tratar de un acto de compañerismo; y, segundo, recabar los derechos del Ayuntamiento.

Dió cuenta del origen de la denuncia añadiendo que concedía la palabra á los señores concejales que deseen hacer uso de ella.

El señor García Orell empezó su discurso diciendo: Por las palabras que acaba de pronunciar el señor Alcalde, habreis comprendido la importancia del asunto. Se formó causa al señor Martí porque defendía con el ardor de su temperamento, la salvación de Palma; y estas palabras fueron pronunciadas en plena sesión y no solapadamente, que es cuando merti fican. Y esto hace contraste con la cobardía de los que fueron los primeros en verter la denuncia.

Escuso demostrar la extrañeza de la nueva situación. Estoy emocionado y quizás no sepa expresar mi pensamiento; yo no digo si hay ó no culpabilidad, pero en estos instantes me siento á su lado.

Ya en otra ocasión, otros, como el señor Lladó y el señor Gobernador hicieron elogio de Martí y hasta el ministro y el propio general con sus ór-

dones han venido á dar la razón al señor Martí.

Escuso referirme á la prensa y al público, que recibieron con aplauso el traslado de los polvorines, y por ende aplaudieron la iniciativa del señor Martí.

No quiero ocuparme más de este asunto por lo que se refiere al señor Martí, sino por lo que interesa á la Corporación.

Los Ayuntamientos, como los diputados son inmunes; así los concejales no pueden ser procesados más que por la jurisdicción ordinaria y si la ley municipal no estuviera clara lo dice la ley adicional en su artículo cuarto.

Yo no entiendo de leyes militares, pero el sentido común me dice que se ataca la libertad de defender los intereses de Palma, y siendo esto así, hemos procurado los firmantes de la proposición reunir á los concejales, para pedir al Fiscal que entable la competencia de jurisdicción.

Además, como conozco al señor Martí, estoy seguro que particularmente no lo haría; pero yo ruego á la corporación que consiga del señor Martí que pida la inhibición.

Yo no pido que obreis por compañerismo, sino para salvar los derechos de la corporación. Y si no fuera así, yo no podría ser concejal; ya sé que si faltó el peso de la ley cae sobre mí, pero quiero que sea la autoridad competente.

Es preciso que se sepa que el señor Martí no estorba y por tanto pido que la corporación eleve al fiscal una exposición razonada, pidiendo que el proceso entablado contra el señor Martí pase al tribunal ordinario y se indique al señor Martí que reclame la inhibitoria en este asunto del repetido tribunal militar.

La proposición quedó aprobada por unanimidad.

Pidió la palabra el señor Martí manifestando su agradecimiento á sus compañeros.

Manifestó que era superior á la pena que le amenaza la de tener que acudir á molestar; pero acato la voluntad de mis compañeros que quieren que yo recabe mis derechos y los de la corporación en un terreno neutral, pues en el otro no hay salvación ni defensa posible.

Terminó repitiendo su agradecimiento por un acto no olvidará jamás. Y no habiendo otro asunto de que tratar se levantó la sesión.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en las Mifonas en sufragio de los difuntos, exposición á las seis y media, ensoguada misa y la primera parte del rosario, á las once la segunda parte de rosario durante una misa; al anochecer oración, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral por ser la fiesta de Todos los Santos en la misa mayor habrá sermón que será el orador el M. I. señor don Lorenzo Moyá canónigo.

En las demás parroquias se celebrará la misma festividad con misa solemne y sermón que dirán los siguientes oradores:

En Santa Eulalia el padre José Auba.

En Santa Cruz don Miguel Gayá presbítero.

En San Jaime el padre Miralles.

En San Miguel el padre Miguel Rosselló de los Sagrados Corazones.

En San Nicolás el padre Tomás, de la misma Congregación.

En San Francisco de Asís á las siete de la mañana habrá misa de comunión general, á las diez y media la misa mayor. Por la tarde á las tres y media rosario y plática por el padre Bautista Nadal, despues rezo de difuntos.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluirán en las Mifonas, en sufragio de las almas del Purgatorio. A las seis y media misa y rosario, lo cual se repetirá á las once. Por la tarde á las seis despues de la tercera parte del rosario, habrá ejercicio con meditación, estación y la solemne reserva del Santísimo.

Otras funciones

En la Merced, á las seis y media de la mañana empezará la nevena de las almas, la cual se repetirá al anochecer con sermón, que será el orador don Sebastián Font, custos de aquella iglesia.

ESTABLECIMIENTO EL ECO DE LA MODA

PRONTO SE ABRIRÁ

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señera de la Grada, en la Catedral.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	81 00
Cambio Mallorca.	3 50
La Isla Marítima.	58 25
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	56 00
Salinas de Ibiza.	205 00
Fomento Agrícola.	82 00
Bonos Municipales.	34 50

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 31 de Octubre.	
Interior.	64 85
Exterior.	71 00
Amortizable.	72 20
Obras 1936.	72 45
Obras Nuevas 1890.	60 80
Banco de España.	427 00
Tabacos.	353 00
Franco.	26 35
Libras.	31 82

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

El Círculo Mercantil

Madrid 31 á la 1'15 m.

Se ha reunido la junta del Círculo Mercantil, acordando protestar contra la conducta del Gobierno en los sucesos de Barcelona y contra la suspensión del meeting de Granada.

Acordó también adherirse á los acuerdos de las Cámaras de Comercio.

Las secciones del Senado.-Las Cámaras de Comercio-La peste

Madrid 31 á la 1'30 m.

Mañana se reunirán las secciones del Senado para designar las comisiones que dictaminen acerca de los proyectos leídos hoy.

Una de ellas será presidida por el señor Durán y Bas.

El martes por la mañana se reunirán los señores que componen la junta directiva de las Cámaras de Comercio. Espérase que los acuerdos que se tomen serán de gran interés.

Los señores Moret y Augusto Figueroa han visitado al señor Paraiso.

Un telegrama oficial de Oporto dice que han ocurrido cuatro invasiones y una defunción.

Ingléses y boers

Madrid 31 á las 3 m.

Londres.—Telegrafía el general Withe que anoche envió un destacamento para cubrir el flanco izquierdo. Ignórase su paradero. Las mulas se espantaron, arrastrando los cañones en su huida. Se ha enviado un nuevo destacamento. Los boers le rechazaron resultando de la refriega, los ingleses con 100 bajas y los boers con un número aun más crecido.

Noticias de la guerra

Madrid 31 á las 3 m.

Telegrafian de Ladysmith que apenas comenzaron los boers el cañoneo, los ingleses les apagaron los fuegos.

Inmediatamente una columna boer avanzó contra el flanco izquierdo de las tropas inglesas.

Precauciones

Madrid 31 á las 10'40 m.

Londres.—Dícese que los cruceros Niobe y Diadema irán á Las Palmas para vigilar el paso de los barcos franceses que pudieran hostilizar ó echar á pique los trasportes ingleses.

En el arsenal de Portsmouth se están armando las naves antiguas que habían sido retiradas del servicio.

Noticias de la guerra

Madrid 31 á las 10'45 m.

La guarnición inglesa de Mafeking hizo una salida, atacando á la bayoneta al enemigo.

Los ingleses fueron rechazados.

Se ha autorizado el armisticio para enterrar á los muertos.

Lotería Nacional

Madrid 31 á las 11'15 m.
> > > 11'20 "

En el sorteo celebrado hoy, que constaba de dos series, han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas
El número 16.666, despachado en Sevilla y Ronda.
Con 40.000 pesetas
El número 12.614, despachado en Belmes y Barcelona.
Con 20.000 pesetas
El número 18.375, despachado en Jerez y Madrid.
Con 1.000 pesetas

Los números 16.431, despachado en Córdoba y Alicante; 20.637, en Avila y Valencia; 564 en Barcelona y Madrid; 22.709 en Lérida y Madrid; 7.949, en Barcelona y Alicante; 14.483, en Sevilla y Madrid; 29.532, en el Ferrol y Tenerife; 9.515 en Sevilla y Madrid; 7.764, en Elche y Valencia; 7.866, en Badajoz y Barcelona; 25.614, en Madrid; 5.719, en Madrid; 25.758, en Madrid; 6.774 en Santiago y Madrid; 19.265 en Barcelona y Madrid; 25 en Madrid; 217, en Talavera y Gijón; 7.502 en Cartagena y Madrid; 20.748, en Oviedo; 27.923 en Cádiz y Málaga; 5.098 en Lérida y Madrid; 10.923 en Cuenca y Zaragoza; 1.103, en Soria; 26.390 en Madrid; 24.801 en Barcelona y Madrid; 2.505 en Madrid; 18.651, en Sevilla y Mataró; y 13.617 en Jerez.

La comisión permanente

Madrid 31 á la 1 t.

Se ha reunido de nuevo la comisión permanente de las Cámaras de Comercio.

Ha empezado analizando las economías leídas ayer en el Congreso, á las que conceptúan como obra desastrosa, manifestando que no les satisface la cantidad ni la manera en que se han hecho.

Volverán á reunirse esta tarde á las siete.

Noticias varias

Madrid 31 á las 1 t.

Han cumplimentado á la Reina los señores Groizard y Blanco.

No se ha firmado ningún decreto.

El señor Villaverde leyó á la Reina varios datos y estados referentes á su departamento.

En el Congreso

Madrid 31 á las 1'50 t.

En el Congreso se prolongará la sesión para dar amplitud al debate político.

Antes del señor Silveira hablará en el Senado el señor Durán y Bas, interviniendo en el debate iniciado por el conde de las Almenas.

Ingléses y boers

Madrid 31 á las 3 t.

Por telegramas particulares recibidos en Londres se sabe que las acciones libradas ayer en Ladysmith fueron desfavorables á los ingleses. El centro de las fuerzas del general Withe atacó las posiciones de los boers que fueron abandonadas; pero á su vez los boers atacaron el ala derecha inglesa obligandola á cambiar de fuerte é iniciaron un movimiento envolvente que obligó al enemigo á replegarse, perdiendo una batería y cien hombres. Rehechos los ingleses, desalojaron á los boers del pueblo de Lombasten, teniendo, sin embargo, que retirarse ante el fuego de los boers.

La infantería inglesa ha sufrido pérdidas considerables.

Dícese que la batalla de Ladysmith duró cuatro horas.

El Thimes dice que la brigada inglesa tuvo que retirarse precipitadamente.

Hay confusión de noticias de boda á la censura telegráfica.

Mencheta

Coronas mortuorias

A PRECIOS DE FABRICA en el establecimiento de **JUAN A. LOPEZ Palma-QUINT, 4-Palma**

NOTICIAS

de la madrugada
TELEGRAMAS
(De nuestro corresponsal particular)

La cuestión de los gremios- Procesamientos

Barcelona 31 á las 10'45 n.
> > > 10'50 >
> > > 10'55 >
> > > 11'00 >

El Capitán general ha llamado esta tarde á doce contribuyentes morosos manifestándoles que quedaban comprendidos dentro de la calificación de sediciosos conforme al bando que tiene publicado.

De los citados han comparecido cinco personalmente.

Se han presentado también los representantes, pero á estos los dejaron en libertad, diciéndoles que los que debían presentarse eran los dueños.

Los cinco primeros individuos han sido declarados detenidos.

Estos han pedido que se les dejara en libertad para despedirse de sus familias á lo que ha accedido el general bajo palabra de honor de que se constituirán presos mañana en las cárceles constitucionales.

Este hecho ha causado gran expectación.

Entre los presos figura el Presidente del Sindicato gremial, con quien acabo de hablar manifestándome que está dispuesto á constituirse preso mañana cumpliendo así su palabra.

Me dicen que igual temperamento observarán los cuatro restantes.

Estos días han pagado algunos morosos por temor á que no se les molestara, pero el número de éstos no es tan crecido como se creía.

Hoy han continuado las intimaciones para el pago en igual forma que los días anteriores.

Esta noche se ha hablado con insistencia de que ha quedado arreglado el asunto, habiendo admitido el Gobierno las bases para la celebración de un concierto económico.

Háblase también de tomar resoluciones para responden á las detenciones, pero nada hay seguro aún.

Más sobre la caestión de los gremios

Barcelona 31 á la 11'45 n.
> > > 11'50 >

Hasta ahora en el Fomento del Trabajo Nacional ha reinado gran efervecencia.

Los salones estaban completamente llenos, calculándose en unas 800, las personas allí reunidas comentando los sucesos del día.

A las once y media se ha presentado el Presidente comunicando que los cinco presidentes que firmaron el mensaje dirigido á la Reina pidiendo la celebración de un concierto económico, con el espreso de esta noche para salgan Madrid.

Después han desfilado los concurrentes.

Por la tarde se ha reunido la Junta Directiva del Fomento del Trabajo Nacional acordando que se ratificaba en dar un voto de confianza al Presidente para que obre como crea más conveniente respecto á la campaña á favor del concierto económico.

La población está completamente tranquila.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Rendición de los tagalos

Madrid 31 á las 5'50 t.

Manila.—Un despacho de dicha capital afirma que los tagalos han hecho proposiciones de paz al general Ottis.

Este les ha exigido que depongan las armas y municiones.

El Gobierno de los Estados Unidos ha ordenado que se le trate con benevolencia.

Disgusto.-Meeting

Madrid 31 á las 7'45 n.

Dicen de Santiago que los estudiantes están muy disgustados por haber sido suprimida la Facultad de Derecho y de Veterinaria de dicha población.

Dichos estudiantes están organizando un meeting para protestar contra dicha supresión.

El Ayuntamiento se reunirá en sesión extraordinaria, siendo muy probable que todos los concejales presenten la dimisión.

Sesión del Congreso

Madrid 31 á las 7 n.

En el Congreso el señor Sol y Ortega interpeló de nuevo al señor Dato sobre la cuestión de Cataluña.

Este le contestó defendiendo el bando del general Despujols y explicando que pueden ser detenidos en concepto de sediciosos quienes se resistan á la fuerza pública.

El señor Sol y Ortega se vió imposibilitado de poder rectificar por estar completamente afónico.

El señor Villaverde expuso la necesidad de que se aprueben con urgencia los presupuestos.

Acto seguido se reanudó la discusión sobre los azúcares.

En el Senado

Madrid 31 á las 7'50 n.

En la sesión del Senado el Conde de las Almenas interpeló al Gobierno, censurando duramente á los señores Durán y Bas y Polavieja, los cuales han estado defendidos por el señor Silveira.

El señor Azcárraga se negó á traer los documentos que han motivado los procesos instruidos contra varios generales.

El Conde de las Almenas después de combatir la conducta del señor Azcárraga abogó en favor de los prisioneros de Filipinas.

El señor Durán y Bas se declaró partidario jurídicamente de la doctrina histórica.

Visita.-Noticias de Londres

Madrid 31 á las 10'20 n.

Ha cumplimentado á S. M. la Reina el Ilmo. señor Obispo de Mallorca, don Pedro J. Campins.

Londres.—Las noticias recibidas del desastre de Ladysmith han causado inmensa sensación.

Censuráse duramente al Gobierno, juzgando que la llegada escalonada de los refuerzos les esteriliza.

Una proposición

Madrid 31 á las 10'20 n.

El general señor Suarez Inclán presentará al Congreso una proposición pidiendo que se fije en 21 años la edad para ingresar en el Ejército.

Dicha proposición será aceptada por el Gobierno.

Confirmación

Madrid 31 á las 11 n.

Londres.—Se ha confirmado que los boers han copado una columna del ejército inglés compuesta de 2000 hombres, otros tantos fusiles, treinta cañones, municiones y un crecido número de asémilas.

Componían las fuerzas copadas dos regimientos de fusileros de la décima batería de montaña.

Dos noticias

Madrid 31 á las 11'30 n.

El viernes próximo habrá Consejo el cual se celebrará en la Presidencia.

El día 13 de Noviembre comenzarán los exámenes para aspirantes á Secretarios de los Ayuntamientos y Diputaciones.

Reunión.-Reserva

Madrid 1 á la 1 m.

Los señores que forman la Junta Directiva de las Cámaras guardan completa reserva acerca de los asuntos tratados en la reunión celebrada hoy.

Hay quien asegura que se han limitado á cambiar impresiones, debiendo reunirse de nuevo mañana.

Creese que predominarán los temperamentos energicos.

El domingo próximo dicha Junta publicará un manifiesto.

Dos noticias

Madrid 1 á las 2'30 m.

Se ha elevado á plenario la causa instruida contra el general Monet por abandono de fuerzas en Filipinas.

El señor Villaverde ha declarado que entre las partidas arancelarias que se elevarán no figura el carbón.

Un manifiesto

Madrid 1 á las 3'10 m.

Se asegura que la prensa publicará hoy un manifiesto de las Cámaras de Comercio; protestando de la conducta del Gobierno y censurando las economías por ser pocas y malas.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy miércoles, festividad de todos los Santos, por la compañía de verso dirigida por el primer actor don José Bergés.

El drama sacro-bíblico fantástico en siete actos, del inmortal Zorrilla

Don Juan Tenorio

A las ocho y media
Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

Coronas mortuorias

Variado surtido en Coronas de pluma, Aluminio y porcelana.
PRECIOS SIN COMPETENCIA

Tienda de José Ignacio Fuster
SAN NICOLAS 7-PALMA

OTONO É INVIERNO

LA NOVEDAD

DE

Juan y J. Serret

11 al 17-SAN NICOLAS-11 al 17

Habiendo recibido todos los géneros de novedad para la presente temporada se hace público que todos ellos se detallarán á precios baratísimos.

Estenso surtido en lanería, astrakanes, pañeto, pañuelos abrigo, mantillas, velos, lencería y todo género de punto para señora.

Casa especial para equipos de novia.
Nota.—Cortes pura lana á 4 PTAS.

PARA CABAIIERO

Camisería, corbatería, cuellos y puños, calcetines y un variado y numeroso surtido en trajes interiores en lana y algodón.

11 al 17-SAN NICOLAS-11 al 17

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

ABONOS QUIMICOS - ALZAMORA HERMANOS - PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR - ABONOS QUIMICOS

PAÑERIA DE ANGLADA Y LLAUGER

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA DE CAN BITLA

113 Y 115--JAIME II--113 Y 115

En este establecimiento se acaban de recibir estensísimas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería como gergas, chaviots, vicuñas, armures, australias, patenes, pantalonería, paños para capas, embozos y demás géneros propios para trajes y abrigos, los cuales se detallan á precios muy reducidos, desde la clase más económica á la más selecta. Recomendamos á los compradores se sirvan visitar el establecimiento, seguros de que quedarán altamente satisfechos de los gustos, clases y precios de todos géneros.

Pañería de Anglada y Llauger--Jaime II, 113 y 115

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

BRONDO 7--ANTIGUA CASA BRONDO--BRONDO 7

SE ACABAN DE RECIBIR LOS GÉNEROS DE LA PRESENTE TEMPORADA

Rico surtido en lanas para vestidos de Señora.—Pañolería en todas clases y tamaños.—Tapicerías, ramos, yutes, cortinajes, alfombras, géneros de punto, medias, calzoncillos, camisetas y calcetines en todas clases y tamaños.

Especialidad en telas blancas--¡Ojo--Sorprendente regalo--Ojo!

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía de Navegación á Vapor

Aviso importante



Todos los jueves por la tarde saldrá uno de los vapores de esta Sociedad para

BARCELONA

admitiendo carga y pasaje. Se avisa por la expresada Compañía á todos los cargadores y público en general que á partir del día 1.º del próximo Octubre los vapores que salen los martes, jueves y viernes á las seis de la tarde para Barcelona, lo verificarán á las cinco también de la tarde de los mismos días.

HERPES

Guráanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Bonísimo remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

A partir del próximo mes de Noviembre quedarán organizados en la siguiente forma:

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.

Una expedición mensual á Centro América.

Una expedición mensual al Rio de la Plata.

Una expedición mensual al Brasil con prolongación al Pacífico.

Trece expediciones anuales á Filipinas.

Una expedición mensual á Canarias.

Sis expediciones anuales á Fernando Poo.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Algeciras y Gibraltar.

Las fechas y escalas se anunciarán oportunamente.

Para más informes, acúzase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Sobrestante de Obras Públicas

Academia preparatoria para ingreso en dicho cargo--MUNTANER 8 PRINCIPAL

CONFITES CARPA

Caración rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palm. Farmacia de J. VALERZUELA.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31 BARCELONA

Vapores Trasatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

El veloz buque á vapor

MIGUEL JOVER SERRA

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Cuba y Cienfuegos, el día 8 de Noviembre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

La carga debe embarcarse en Palma el viernes día 8.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio número 26.—Palma.

Línea de Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

S. EN C. CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá el día 10 de noviembre el vapor



Catalina

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacos.

Para más informes, diríjase á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

BICICLETAS CLEMENT

Clément, Gladiator,

Humber, France C.ª

Capital: 22.500.000 Francos

La primera marca de Francia

Unicos representantes para Cataluña y Baleares, PUJO HERMANOS—Diputación, 258, Barcelona y en

Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza



Fonógrafos y fonogramas de la acreditada casa HIJOS DE BLAS CUESTA de Valencia. Casa Banqué—Colon, 34

Anuncio

Lecciones de segunda enseñanza, sección de Letras, por el profesor don Guillermo Orens, calle de Róig, 17.

Compra y venta de fincas. Diríjase calle de la Riera, número 36, Palma.

LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Corsés forma **PARISIEN** desde 8 á 100 pesetas uno.

Especialidad en la medida.

Fajas ventrales.

Corsés para señoras delicadas.

Composturas de todas clases.

Ultimos modelos de París.—Elegantes corsés para novias.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

LUCHANA

POR PEREZ GALDÓS

Precio: 2 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner